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MOTTO 

 

“Menuntut ilmu adalah taqwa. 

Menyampaikan ilmu adalah ibadah. 

Mengulang-ulang ilmu adalah zikir. 

Mencari ilmu adalah jihad” 

 

(Imam Al-Ghazali) 
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ABSTRAK 

 

 

 

Dyah Septianingrum, Corak Moderasi Beragama di Pesantren Jakarta. 

Skripsi, Jakarta: Program Studi Pendidikan Agama Islam, Fakultas Ilmu 

Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2022. 

 Penelitian ini secara umum bertujuan untuk mendeskripsikan dan 

menganalisis moderasi beragama di tiga pesantren yang berada di Jakarta yaitu 

Pondok Pesantren Al-Itqon Jakarta, Pondok Pesantren Al-Wathoniyyah Jakarta 

dan Ma‟had El-Hijaz Jakarta. secara khusus penelitian ini bertujuan untuk 

menemukan pemahaman pimpinan pondok atau kyai, guru dan santri mengenai 

moderasi beragama yang ditinjau dari aspek aqidah, fiqih, politik dan hubungan 

sesama manusia. 

 Penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif deskriptif dengan 

mendeskripsikan dan menganalisis moderasi beragama dalam aspek aqidah, fiqih, 

politik, dan hubungan sesama manusia. Sumber data diperoleh dari hasil 

wawancara, dan dokumentasi. Observasi dilakukan di Pondok Pesantren Al-Itqon, 

Pondok Pesantren Al-Wathoniyah dan Ma‟had El-Hijaz pada bulan Januari-April 

tahun 2022. Teori yang digunakan pada penelitian ini yaitu moderasi beragama 

berdasarkan Kemenag RI dan pondok pesantren berdasarkan Zamakhsyari 

Dhofier. 

 Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa corak moderasi beragama dalam 

aspek aqidah paham teologi ahlus sunnah secara dinamis berselancar antara akal 

dan wahyu, takdir dan ikhtiar manusia, senantiasa tidak mudah mengklaim kafir 

dan menghasilkan pengamalan agama yang fleksibel namun disiplin dalam 

pakem. Corak moderasi dalam aspek fiqih mengenai keterbukaan pembaharuan 

yang berorientasi pada ishlah dan mashlahah serta terlihat dalam konsistensi 

bermadzhab secara sistematis untuk menemukan bimbingan Al-Qur‟an dan Hadist 

dalam menghadapi kehidupan yang dinamis Moderasi dalam aspek poliyik 

nampak pada penerimaan terhadap Pancasila dan NKRI. Serta aspek hubungan 

sesaama manusia terlihat kesediaan berbaur dengan orang yang berbeda agama 

dan menghargai masing-masing pendapat agama untuk menemukan surga dalam 

keyakinan masing-masing. Pondok Pesantren Al-Itqon, Pondok Pesantren Al-

Wathoniyah, dan Ma‟had El-Hijaz, ketiganya memiliki pandangan moderasi yang 

berada dalam pertengahan, tidak adanya indikasi moderasi yang mengarah liberal 

maupun mengarah radikal. Hal ini merupakan cerminan bagi representasi Islam 

Moderat dalam berpandangan wasathiyah. 

 

Kata kunci: Moderasi Beragama, Pondok Pesantren, Pendidikan Agama 

Islam  
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ABSTRACT 

 

 

 

Dyah Septianingrum, Patterns of Religious Moderation in Islamic Boarding 

Schools in Jakarta. Thesis, Jakarta: Islamic Religious Education Study 

Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2022. 

This study generally aims to describe and analyze religious moderation in 

three Islamic boarding schools in Jakarta, namely Pondok Pesantren Al-Itqon 

Jakarta, Pondok Pesantren Al-Wathoniyyah Jakarta and Ma'had El-Hijaz Jakarta. 

In particular, this study aims to find the understanding of Islamic boarding school 

leaders or kyai, teachers and students regarding religious moderation in terms of 

aqidah, fiqh, politics and human relations. 

This study uses descriptive qualitative research by describing and 

analyzing religious moderation in aspects of aqidah, fiqh, politics, and human 

relations. Sources of data obtained from interviews, and documentation. 

Observations were made at Al-Itqon Islamic Boarding School, Al-Wathoniyah 

Islamic Boarding School and Ma'had El-Hijaz in January-April 2022. The theory 

used in this study is religious moderation based on the Ministry of Religion of the 

Republic of Indonesia and Islamic boarding school based on Zamakhsyari 

Dhofier. 

The results of this study indicate that the mode of religious moderation in 

the aspect of aqidah, theological understanding of Ahlus Sunnah, dynamically 

surfs between reason and revelation, destiny and human endeavor, it is always not 

easy to claim infidelity and produces flexible but disciplined religious practices. 

The mode of moderation in the fiqh aspect is about openness to reform that is 

oriented to ishlah and maslahah and is seen in the consistency of systematic 

schooling to find guidance from the Qur'an and Hadith in facing a dynamic life. 

Moderation in the political aspect is seen in the acceptance of Pancasila and the 

Unitary Republic of Indonesia. As well as the aspect of human relations, it can be 

seen that there is a willingness to mingle with people of different religions and 

respect each religious opinion to find heaven in their respective beliefs. Al-Itqon 

Islamic Boarding School, Al-Wathoniyah Islamic Boarding School, and Ma'had 

El-Hijaz, all three have a moderate view that is in the middle, there is no 

indication of moderation that leads to liberals or leads to radicals. This is a 

reflection of the representation of Moderate Islam in the wasathiyah view. 

 

Keywords: Religious Moderation, Islamic Boarding School, Islamic Religious 

Education 
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 الملخص

 

 

 

، أنماط الاعتدال الديني في المدارس الداخلية الإسلامية في جاكرتا. أطروحة ، دياه سفتيانينغروم 
 جاكرتا: برنامج دراسة التربية الدينية الإسلامية ، كلية العلوم الاجتماعية ، جامعة ولاية جاكرتا ،

  ٠٢٢ ٢. 

ٌنٌة فً ثلاث مدارس داخلٌة إسلامٌة فً جاكرتا تهدف هذه الدراسة عمومًا إلى وصف وتحلٌل الوسطٌة الد
، وهً بوندون بٌسانترٌن الإتكون جاكرتا ، وبوندون بٌسانترٌن الواثونٌة جاكرتا ومعهد الحجاز جاكرتا. 
على وجه الخصوص ، تهدف هذه الدراسة إلى إٌجاد فهم لمادة المدارس الداخلٌة الإسلامٌة أو الكٌاي 

علك بالاعتدال الدٌنً من حٌث العمٌدة والفمه والسٌاسة والعلالات الإنسانٌةوالمعلمٌن والطلاب فٌما ٌت . 

تستخدم هذه الدراسة البحث النوعً الوصفً من خلال وصف الوسطٌة الدٌنٌة وتحلٌلها فً جوانب العمٌدة 
وثٌك. تمت والفمه والسٌاسة والعلالات الإنسانٌة. مصادر البٌانات التً تم الحصول علٌها من الممابلات والت

الملاحظات فً مدرسة الإتمون الداخلٌة الإسلامٌة ومدرسة الوثنٌة الإسلامٌة الداخلٌة ومعهد الحجاز فً 
. النظرٌة المستخدمة فً هذه الدراسة هً الاعتدال الدٌنً بناءً على ٠ ٢٠٠الفترة من ٌناٌر إلى أبرٌل 

على أساس الزمخسٌاري ظفٌر وزارة الدٌن فً جمهورٌة إندونٌسٌا. ومدرسة داخلٌة إسلامٌة . 

تشٌر نتائج هذه الدراسة إلى أن نمط الاعتدال الدٌنً فً جانب العمٌدة ، الفهم الدٌنً لأهل السنة ، ٌتصفح 
دٌنامٌكًٌا بٌن العمل والوحً والمدر والجهد البشري ، فلٌس من السهل دائمًا ادعاء الكفر وٌنتج دٌنامٌكًٌا 

. إن أسلوب الاعتدال فً الفمه ٌتعلك بالانفتاح على الإصلاح الموجه إلى مرنًا ولكنه منضبط. الممارسات
الإصلاح والمصلحة ، وٌتجلى فً اتساق التعلٌم النظامً لإٌجاد الهداٌة من المرآن والحدٌث فً مواجهة 

دة. الحٌاة الدٌنامٌكٌة. الاعتدال فً الجانب السٌاسً ٌظهر فً لبول بانكاسٌلا وجمهورٌة إندونٌسٌا الموح
بالإضافة إلى جانب العلالات الإنسانٌة ، ٌمكن ملاحظة أن هنان استعدادًا للاختلاط بأشخاص من دٌانات 
مختلفة واحترام كل رأي دٌنً لإٌجاد الجنة فً معتمداتهم الخاصة. مدرسة الإتمون الداخلٌة الإسلامٌة ، 

ٌعهم لدٌهم وجهة نظر معتدلة فً الوسط ، ومدرسة الوثنٌة الإسلامٌة الداخلٌة ، ومعهد الحجاز ، الثلاثة جم
ولا ٌوجد ما ٌدل على الاعتدال الذي ٌؤدي إلى اللٌبرالٌٌن أو ٌؤدي إلى الرادٌكالٌٌن. هذا انعكاس لتمثٌل 
 ..الإسلام المعتدل فً وجهة نظر الوساثٌة

ة الإسلاميةالكلمات المفتاحية: الوسطية الدينية ، المدرسة الداخلية الإسلامية ، التربية الديني  
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